

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Mártes 29 de Enero de 1884.

Núm. 613

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Mártes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

### RECEPCION EN PALACIO.

Empezada poco antes de las dos y terminada á las cuatro y cuarto, la recepcion ha tenido gran importancia por lo extraordinario de la concurrencia, pues no bajaban de dos mil quinientas las personas de todas clases sociales que han desfilado ante SS. MM. en afectuosa manifestacion de respeto y adhesion.

El efecto que producía el salon del Trono era por demás sorprendente; por sus grandes ventanas penetraba brillante luz de un día primaveral, armonizando el brillo de las joyas y bordados con los matices de los trajes de las damas y los variados uniformes, formando un cuadro espléndido, rico y severo.

A la una y media, en la real Cámara ofrecieron primeramente sus respetos á SS. MM. y AA. el gobierno, los grandes de España, los capitanes generales marqués de la Habana, conde de Cheste y Martinez Campos, el Patriarca de las Indias y todo el cuerpo diplomático extranjero, precedido por el Nuncio de Su Santidad.

A las dos pasó la corte al gran salon de Embajadores, ocupando el trono S. M. el Rey, que vestía uniforme de capitán general con la banda de San Fernando y los collares del Toison y de Carlos III y S. M. la Reina, muy bella y elegante con rico traje de corte, cuyo cuerpo y manto era de terciopelo café sobre preciosa falda de raso maravilloso color salmon, guarnecido de encajes de Valenciennes; aderezo de flores de brillantes con diadema sobre grupo de plumas y en el pecho alfileres y lazos de brillantes sosteniendo diversas condecoraciones.

A la izquierda del Trono se encontraban SS. AA. las Infantas; doña Isabel con traje de raso brochado y delantera bordada de seda y plata, y doña Eulalia de otomana celeste, adornado de ramos de rosas y al cuello sencillo y rico collar de perlas con broche de turquesas.

Detrás de SS. AA. y hasta la puerta de salida, se hallaban las damas, luciendo magníficas joyas y vistiendo la duquesa de Medina de las Torres traje de raso lila; la de Osuna, de azul pálido y brochado blanco; la de Ahumada y la viuda de Osuna, de negro; la de Fernan-Núñez, de azul y corinto, la de Alba y la de San Carlos, de blanco; la de Baena, de azul y caña; la de Bailen, de terciopelo gris rata bordado de acero; la condesa de Guaqui, de rosa bordado de plata; la de Torono, de caroubier y granate; la de Heredia-Spinola, de morado; la de Superunda y la de Villapaterna, de malva, y la de Puñonrostro, de blanco y oro; la marquesa de Santa Cruz, de blanco brochado de plata; la de Molius, de terciopelo azul marino; la de Monistrol, de gris perla; la de Nájera de faya color granate y la señora de Martinez Campos de blanco y rosa.

Ocupaban la derecha del trono (detrás del cual estaban de pié el marqués de Santa Cruz y los generales Echagüe y Blanco) los ministros, todo de uniforme, excepto el Sr. Pidal, y los grandes de España duques de Fernan-Núñez, Rivas, Ahumada, Infantado, Baena, Uceda, Tetuan, Granada, Arion, Tamames, San Carlos, Alba y Roca.

Marqueses de Guad el Jelú, Salar, Corvera, Benemejias, Narros, Roncali, Casarajujo, Salamanca, Sotomayor, Villamagna, Torrecilla, Aguilera de Campó, Molins, Mina y Castelmoncayo.

Condes de Sástago, Heredia Spinola, Villapaterna, Guaqui, Cañada, Superunda, Peñaranda de Bracamonte, Niebla, Parsent, Humunes y vizconde de Aliatar.

En el lado opuesto veíanse, de cuerpo diplomático, el embajador de Francia y los ministros y representantes de Ale-

mania, Inglaterra, Austria, Italia, Portugal, Bélgica, Holanda, Brasil, Estados Unidos, Méjico, Venezuela, Turquía, China, Costa Rica y Dinamarca, acompañados de los secretarios y agregados.

Dió principio la recepcion general por las comisiones del Consejo de Estado y tribunales, siguiendo la diputacion provincial y el ayuntamiento en masa, presididos respectivamente por los señores Moreno Benitez y marqués de Bogaraya, y despues el alto personal de todos los ministerios y centros oficiales.

Del partido liberal dinástico han asistido los Sres. Sagasta, Alonso Martinez, Vega de Armijo, Gonzalez (D. Venancio), Navarro Rodrigo, Albareda, Leon y Castillo, Nuñez de Arce, Gullon, Romero Giron, Gamazo, Rodriguez Arias, Pavia y Pavia, Martinez (D. Cándido), Rodriguez Correa, Alonso Castrillo, Gonzalez Blanco, Laserna, Perez (D. Vicente), Ibarra, Fabra Quintana, Vazquez, Ochando, Martinez Brau, conde de Gomar, Rico, Maura, Planas, Pisa Pajares, Gutierrez Agüera, duque de Almodóvar del Rio, San Juan, Rodrigañez, Valderrama, Orense, Ruiz Higuero, Vivar, Gonzalez (D. Alfonso), Chapa, Garcia Martinez, conde de Torrepando, Merelles, Moral, y otros varios.

Del izquierdista, los Sres. Martos (que con uniforme de ministro llevaba la banda portuguesa de Villaviciosa), Moret, Linares Rivas, Lopez Dominguez, Sardoal, Balaguer, Garcia San Miguel, Cayo del Rey, Aguilera, Ulloa, Cuartero, Canalejas, Sales, Rute, O'Lawlor, marqués de Arlanza, Manjon, Gonzalez Fiori y Blanco Rajoy.

De los conservadores recordamos á los señores marqués de Barzanallana, conde de Bernar, Lassala, Mena y Zorrilla, Fernandez Villaverde, Almenas, Estéban Collantes, Vicuña, Sabando, Armas, Bosch, Jové y Hérvia, Fonseca, Catalina (con uniforme de académico), Gutierrez de la Vega, Cárdenas (Cárdenas (D. José), Silvela (D. Manuel), Sanchez Bustillo, Fuentefiel, Ferráz, conde de Vilana, Valdeiglesias, Bugallal; generales Primo de Rivera, Reina, Azcárraga y Huesca.

Ademas hemos visto entre los concurrentes á los generales Pinzon, Alaminos, Palacios, Topete, Polo, Montero, O'Ryan, Despujols, Moltó, Reyes y Torre Mata, y á los Sres. Palau, Arrieta, condes de Fontao, Peñalver y Casa Pizarro, vizconde de Irueste, marqueses de Larios y Casa Jimenez, Breto, Eguilior, Campuzano, Navarro Reverter, Espejo, Vico, Sedano Ayestarán, Castillo Soriano, Baldasano, Page, Anduaga, Medina Vitores, Anton Ramirez, Gallostra, Valcárcel, Viesca, Perijá, Comba, Jimeno de Lerma, y por la Academia de Jurisprudencia los Sres. Mellado, Arnaldo, Rolland, Canido, Botella, Moret, y Remisa.

Por último, pasaron el general Terremos con los jefes de division y brigada del ejército de Castilla la Nueva y la oficialidad de los cuerpos de la guarnicion.

Terminado este acto, volvió la corte á la Real Cámara, donde se verificó la recepcion de señoras, á la que han asistido la embajadora de Francia, con traje de raso azul pálido, bordado de pieles; lady Morier, de raso blanco y terciopelo corinto; la condesa Doubsky, de raso gris perla y diadema de turquesas; la ministra de Holanda, de faya lila, adornada de flores; la de Portugal, de raso grana y blondas negras; la del Brasil, de blanco; la de Guatemala, de corinto, y las secretarias de Francia y de Austria, de blanco.

Durante este acto, la excelente banda de Alabarderos en la saleta, y las de los cuerpos de la guarnicion en la plaba de la Armeria, han ejecutado su variado repertorio.

### FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor y La Puebla 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.) 8 m. y 3'15 t.—De La Puebla á Palma y Manacor las 4 mixtas 8'30 m. y 3'45 t.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma á las 2 t.—Los sábados de Palma á La Puebla á las 4'15 t.—Los domingos de La Puebla á Palma á las 5 t.

Tanto en esta plaza, como en la de Oriente, era extraordinario el número de curiosos, que con su pintoresco y gráfico lenguaje hacían diversos comentarios y celebraban los lujosos trenes de gala del ayuntamiento y diputacion y de las casas de Fernan-Núñez, Alba, Molins, Miraflores y Roncali.

Magnífica recepcion, en una palabra.

(El Correo.)

### LOS ESTUDIANTES SATISFECHOS.

Consecuente el señor ministro de Fomento con lo que desde el primer día dijo á los estudiantes, tan luego como éstos han cesado en sus manifestaciones que pudiera creerse revestían un carácter de imposicion, ha dictado el decreto que publica la Gaceta de hoy dejando sin efecto el del señor marqués de Sardoal, origen del disgusto de los escolares.

A continuacion lo publicamos integro.

Dice así:

«Señor: Restablecida ya la calma momentáneamente perturbada en algunas universidades del reino, restablecido en todo su vigor el imperio de la disciplina y sacado á salvo ileso el principio de autoridad, el ministro que suscribe, despues de negarse en absoluto á tomar en cuenta reclamacion alguna, por razonada que fuese, mientras no cesara por completo todo asomo de imposicion y de protesta, cree ya llegado el momento de examinar en su conjunto los reales decretos últimamente expedidos sobre la organizacion de las facultades de Medicina, Derecho y Farmacia por su digno antecesor en el ministerio.

Dignas son, señor, del mayor aplauso, por los nobles propósitos en que se inspiran, las disposiciones que encierran estos decretos, destinadas á ampliar los conocimientos facultativos, promoviendo la cultura intelectual de la juventud estudiosa en las más elevadas esferas de las ciencias; pero al llevar á la práctica estos intentos generosos, surgen obstáculos, á primera vista secundarios, pero no por eso menos importantes, como nacidos los unos de respetables intereses lastimados, y procedentes del orden económico los otros, precisamente en la ocasion en que el fomento de la primera enseñanza exige al país costosos sacrificios.

La enseñanza, señor, es, en concepto del ministro que suscribe, un verdadero organismo que debe desarrollarse gradual y armónicamente en todas sus partes, conduciendo la inteligencia del alumno por bien escalonados peldaños, desde los primeros medios de conocer y las primeras verdades conocidas á las más altas regiones de la ciencia, allí donde la razon, preparada por sólidas disciplinas arranca en porfiada lucha á la realidad de sus más recónditos secretos.

Empezar las reformas por las facultades superiores cuando la primera y segunda enseñanza no han preparado suficientemente á los alumnos para ciertos trabajos, es, por excelentes, que ellas sean, tarea estéril en la práctica, y cuyo único resultado por regla general, que es la que ha de tener en cuenta el que legisla, sería en el presente caso aumentar á medida que los años de carrera y de los dispendios de los alumnos, las obligaciones del Tesoro.

Por estas razones, el ministro que suscribe cree conveniente proponer á V. M. la suspension de estos decretos, reservándose utilizar en su día los adelantos técnicos que contienen.

Madrid 25 de Enero de 1884.—Señor A. L. R. P. de V. M., Alejandro Pidal y Mon.

Real decreto.

Atendiendo á las razones expuestas por el ministro de Fomento,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Se suspende la ejecucion de los decretos de 16 de este mes sobre organizacion de los estudios de las facultades de derecho, medicina y farmacia.

Dado en palacio á veinticinco de Enero de mil ochocientos ochenta y cuatro.—Alfonso.—El ministro de Fomento, Alejandro Pidal y Mon.»

### LA BODA DE PEPITA SERRANO.

«A consecuencia del retraso de llegada del general Serrano, el matrimonio civil de su hija con el príncipe Kotschoubey no ha podido celebrarse hasta el martes 22.

Fueron los testigos, el conde de Santovénia yerno del general, por la novia, el príncipe Victor Kotschoubey y el coronel Nicolaieff, por el novio; no asistieron á la ceremonia más que el conde de Vista Florida, el marqués de Valcárcel y algunos miembros de familia.

Pepita Serrano vestía un abrigo de terciopelo negro ajustado al talle sobre traje de raso negro, sombrero negro con cintas y flores rosa, manguito de peluche violeta un enorme bouquet de rosas en la mano. La duquesa de la Torre vestía traje de raso violeta con flores bordadas de oro viejo, abrigo de terciopelo forrado de pieles y sombrero con flores rosas.

En lugar del speech tradicional á los contrayentes, M. Ressler, cuñado de M. Jules Ferry dirigiéndose al duque de la Torre, dijo textualmente:

«Señor general: Celebro con toda mi alma poder dar la bienvenida al ilustre representante de la gran nacion española.»

Despues de esto la boda entró en la embajada, donde había lunch.

Consideramos curioso para nuestros lectores dar hoy con este motivo, algunos antecedentes interesantes de la familia del príncipe Kotschoubey, que acaba de dar su nombre á una hija del duque de la Torre, y que tomamos de *Le Figaro*.

A mediados del siglo XVII un señor llamado Kotschon Bey vino de Crimea á establecerse á Rusia y abrazó la Religión católica. Su hijo mayor Basilio Kotschoubey, uno de los principales dignatarios de la Pequeña Rusia en tiempo de Pedro I, descubrió la traicion de Mazeppa, que quería entregar su país á Carlos XII. Pedro se negó á erer esta acusacion, y Basilio Kotschoubey fué condenado á muerte por calumniador, siendo decapitado en 1708.

Al cabo de algunos meses, sin embargo, estalló la traicion de Mazeppa, y la memoria del mártir fué rehabilitada.

Mazeppa, á pesar de sus sesenta y cuatro años, había seducido á una hija de Kotschoubey.

El último hijo de Basilio, Victor Kotschoubey nació en 1768 y fué ministro de Rusia en Constantinopla. El emperador Pablo le hizo conde en 1799, y Nicolás lo elevó á la dignidad de príncipe en 6 de Diciembre de 1831.

Las armas de esta familia acuarteladas, son así: En el primero y cuarto corazones de gules sobre campo azul cargado de cruces de oro; en el segundo, tambien de azul, media luna hacia la izquierda con dos cruces y una estrella de seis puntas de oro, en el tercero, sobre gules, llamas de oro y abejas volantes al natural, dominando este escudo el águila imperial de Rusia con la cifra del emperador Nicolás I.

Divisa: *Elebor ubi consumor*.

El miércoles 23 se verificaron en la capilla de la embajada y en la iglesia rusa el doble matrimonio religioso.

La primera ceremonia se celebró en familia, pero el templo ruso se hallaba por la tarde ocupado por selecta concurrencia.

El príncipe Kotschubey llevaba uniforme de gala de oficial de la guardia imperial, consistente en casaca blanca bordada de oro, y pantalón negro ceñido; le acompañaban varios otros oficiales rusos con uniformes rojos bordados de oro y dormán blanco colgando de la espalda.

Pepita Serrano lucía su natural belleza con un traje de brocado blanco floreado de plata, cola redonda guarnecida de encajes de plata, delantera á la *dauphine*, recogida con ramos de azahar y flecos de plata; cuerpo sencillo y en la cabeza corona redonda de flores de azahar, sosteniendo largo velo de tul.

La duquesa de la Torre llevaba un magnífico traje de terciopelo malva, adornado de antiguos encajes de Inglaterra; y la condesa de Santovénia de faya gris con encajes negros y ramos de rosas reales, y su hermana Ventura de raso gris plata y un sombrero moscuetero.

El arcipreste Wassilieff dió principio á la ceremonia leyendo el acto matrimonial, que firmaron con los desposados ocho testigos, y despues siguieron las preces del rito ruso, durante los cuales dos oficiales de la guardia imperial sostenian sobre las cabezas de los novios coronas de piedras preciosas; los coros del templo daban al acto un carácter majestuoso.

Los recién casados dieron una vuelta por el templo recibiendo plácemes y enhorabuenas de los invitados, dirigiéndose luego todos al palacio de la embajada de España, donde se sirvió á las cuatro un espléndido *lunck*.

Entre los concurrentes se encontraban, además de todo el cuerpo diplomático, el mariscal Canrobert y su hija, los marqueses de Valcarlos y Peñalvez, Guell, Casa-Riera y Nadaillac, duquesa, viuda de Valencia, la condesa de Cartagena, los condes de Kneftem, el conde de Sanafé, los Sres. de Velasco e Hidalgo, y otras muchas personas de la *high-life* parisiense.

Los príncipes Kotschubey salieron por la noche para Niza.

## NACIONAL.

MADRID 26.

El señor general Quesada se conoce que no quiere ser tan benévolo con la administración izquierdista, como otros de sus colegas, porque ayer la *Gaceta* echa por tierra los decretos del general Lopez Dominguez sobre divisas y justicia militar; y como sobre el aumento de haberes, *La Epoca*, si bien con discreción, ha dicho lo que se hará, y de la secretaria, varios periódicos aseguran que también se restaurará lo antiguo, quiere decir, que por este lado, se envuelve á lo antiguo.

El general Quesada, en una palabra, anda el camino que cree mejor; pareciéndose en esto, por cierto, al Sr. Pidal, que no obstante el entrecejo de ciertos periódicos conservadores, insiste en el nombramiento del Sr. Fernandez Guerra, según hoy declara la *Gaceta*.

Con todo esto y otras varias cosas que han venido y que vendrán, la prensa radical anda mal humorada; pero como esta prensa y la democrática se llevaron el último año diciendo que los conservadores eran más liberales que los fusionistas, sus censuras y sus quejas alcanzan escasa fuerza.

Lo que se había dicho de que no se suspenderían ayuntamientos, parece tendrá sus más y sus menos.

Debemos esperar, sin embargo, hechos más convincentes, para exponer juicios más decisivos; pero lo que pasa, por de pronto no es para grandes alegrías.

Con tanta elocuencia, y al parecer con tanta sinceridad habían tronado en los últimos tiempos, los conservadores, contra las corrupciones del cuerpo electoral, que esperábamos, á la verdad, otra conducta.

Varias veces, no una sola, así el señor Canovas; como el Sr. Silvela especialmente han dicho durante las Cortes últimas, que lo primero de todo era mejorar nuestras costumbres electorales; pero como vemos lo que piden y lo que traen las comisiones de conservadores de provincias, que no se distinguen en nada esencial de lo que pedían y lo que traían las comisiones de los días de los constitucionales y de la izquierda, nuestras espe-

ranzas se han debilitado, mejor dicho se han convertido en negro desencanto, porque nunca como ahora, con motivo también de las visitas de los radicales al ministerio de la Gobernación, y á causa de las listas de presuntos candidatos abiertas en algunas casas de izquierdistas influyentes; nunca como ahora hemos visto más al descubierto las desnudeces y lacras de nuestro sistema parlamentario; porque nunca como ahora, los periódicos han hablado, en esta materia, un lenguaje más alarmante y lastimoso.

Los políticos que viven aquí en Madrid, por su mayor finura de entendimiento, debida á la gimnasia que traen unos con otros, pueden ver las cosas con mayor anticipación que la gente de provincias; aunque también por sus pasiones tienen la desventaja de poner el interés de partido por cima de otra consideración; pero en fin, reconociéndose que la vuelta de los conservadores ha sido preñatura (de que es buena demostración el hecho de que no toman una medida ni se resuelven á dar un paso,) todavía para las clases conservadoras, para los intereses de la producción y para el país pacífico que tiene poco amor á los políticos de este ó del otro partido, la entrada del Sr. Cánovas comprendemos se haya visto con agrado, porque el miedo á la izquierda era tan grande entre la gente juiciosa, que les parecería mentira haber librado de la tormenta.

Pero este miedo, que no nace de dichas realizadas, sino de cálculos probables, pasa pronto por el corazón humano; y las mismas clases y los mismos intereses simpáticos á una administración conservadora, pronto, muy pronto, le volverán la espalda, si advierten que vuelve con los vicios de otros días, y que en otras flaquezas, no se diferencia de las demás.

Porque veamos lo que puede hacer en llegando á las afirmaciones. ¿Va á denunciar ó no ratificar los tratados de comercio, origen indudable del acrecentamiento de la riqueza? ¿Va á iniciar un período de suspicacia en la enseñanza, que lejos de suscitar dificultades en los tres últimos años, las medidas tomadas han contribuido á templar las pasiones? ¿Va á derogar la ley provincial del Sr. D. Venancio Gonzalez, por la que se da voto electoral á casi todo el mundo? ¿Va á derogar la ley de imprenta? ¿Qué va á hacer si nada está indicado ni aconsejado para un procedimiento reaccionario?

Solo le quedan dos esferas de trabajo: afinar la administración y purificar las costumbres electorales; pero las comisiones que vienen de provincias denotan que el partido conservador está tan enfermo en este punto como todos los demás; y los tratos y contratos de que se habla tan públicamente con ocasión de la próxima lucha, comprueba asimismo que por este lado tampoco vamos á ganar nada.

Es posible que los ciegos partidarios de la situación digan que exageramos, como los constitucionales nos recriminaban cuando en Marzo, Abril y Mayo de 1881 les decíamos que no quitaran ayuntamientos y diputaciones y que no despegarían tanto rigor con los conservadores; dándose entonces el caso de que *EL CORREO* fuera oído, á las veces, con cierta desconfianza pero de estas pasiones, de los partidos estamos nosotros curados, y los hechos ahí están, por cima de estas pasiones, resplandecientes de verdad.

Los conservadores, ahora por lo temporalmente que han venido, no tienen otra misión que cumplir que la de cuidar de la administración pública, haciéndola cada día más humana, expedita é inteligente, y de mejorar en lo posible el método electoral. ¿No lo hacen?

Acuérdense de lo que les decimos: antes de seis meses, habrán perdido mucho terreno; y vivirán luego lo que vivan, de modo muy angustioso.

El Sr. Cánovas hará discursos muy brillantes en el Congreso y en el Senado; pero con literatura no se gobierna á los pueblos, y menos en unos tiempos en que ya la gente está harta de palabras; además que ahora no tiene los grandes temas del año 76, fresca la restauración y fresco el término de la guerra. Ahora lo más fresco, es la división de los liberales y en esto puede abundar poco el Sr. Cánovas, porque todo al mundo repetirá de memoria la célebre cuarteta del Sr. D. Juan de Robres.

En los círculos izquierdistas, y especialmente entre los amigos del general

Lopez Dominguez, ha producido mal humor que el general Quesada vaya deshaciendo todo lo hecho en los últimos meses.

El decreto sobre plan de enseñanza, derogatorio de las medidas del marqués de Sardoal, lo publicamos por separado.

El Sr. Romero Robledo ha concurrido ya ayer noche á su secretaria.

De la reunión ayer tarde de doctores en la Universidad, hablamos por separado.

La Bolsa ha vuelto á subir.

(*El Correo.*)

## LOCAL.

Reproducimos en lugar preferente el siguiente artículo publicado por nuestro querido colega catalán la *Crónica de Cataluña*, con cuyas apreciaciones estamos del todo conformes.

### LA UNION.

El señor Becerra, á quien hemos de reconocer con justicia, mayor sentido político y también más patriotismo que á muchos de sus colegas de la izquierda, ha levantado su autorizada voz en el Círculo de la fracción política á que pertenece aconsejando la inteligencia de los elementos liberales y el perdón de los agravios.

Nada más notable y patriótico que la conducta conciliadora que ha venido observando este hombre público durante la discusión del voto particular, motivo del fracaso de la política izquierdista. A él se deben los esfuerzos que en favor de la unión de los elementos todos que deben componer, en un porvenir más ó menos próximo, el gran partido liberal dinástico, ha hecho un grupo de izquierdistas más previsores y menos obcecados que la mayoría de su partido. Si entonces sus esfuerzos no dieron resultado favorable, no podemos dudar que esto se consiga, una vez que las pasiones se hayan calmado y la fría razón permita ver claro el caos á que conducirían necesariamente al partido liberal las intransigencias é innecesarias reformas á que tan apegados se mostraron los caudillos de la izquierda.

La conciliación, mas aun, la unión estrecha é íntima de los elementos liberales informaba la política que ha venido desarrollando en el poder nuestro ilustre jefe el señor Sagasta. Jamás rechazó á individualidad alguna que al partido liberal se acercara á prestar su cooperación, jamás desoyó los consejos de la razón y de la conveniencia del país; pero tampoco cedió un punto en lo que él y el partido todo que dirige, creían entonces y creen ahora pernicioso para el orden y la libertad públicos y para las instituciones, que al confiarse noble y espontáneamente al partido liberal no podían quedar jamás por el partido liberal desamparadas.

Un deber de dignidad y conciencia política ha trazado al señor Sagasta su camino y de él no se ha apartado un punto siquiera, prefiriendo caer noblemente antes de ser cómplice de errores é imprudencias que habían de traer forzosa y funestas consecuencias para los altos poderes del Estado y el deserción del partido que faltara á sus deberes de honor. En este país de hidalgos todos los errores de los hombres públicos se perdonan; todas las debilidades pueden excusarse; pero lo que no se excusa ni perdona es la traición.

Por esto, si bien se observa, la caída del señor Sagasta le enaltece, y hoy es considerado por el país como el jefe indiscutible é imprescindible del partido liberal. Los izquierdistas con sus ligerezas é intransigencias le han levantado un pedestal indestructible y tan alto le han colocado que los hombres pensadores habrán de reconocer, á poco que mediten sobre el porvenir de los partidos monárquicos, que con el Sr. Sagasta existe y existirá el partido liberal y sin él serían inútiles cuantos esfuerzos se hicieran en la actualidad para constituirlo.

Hay que ser muy explícitos y creemos llegado el momento de disipar todo género de nebulosidades. Ni el duque de la Torre, ni Martos, ni Lopez Dominguez inspiran al país confianza bastante para que el partido que cualquiera de ellos pudiese regir, arrastrase tras de sí la opinión pública. Si por azar llegase alguno de ellos al poder produciría la desconfianza y el temor de que ocurrieran sucesos desgraciados. El país no seguiría de nuevo á esos hombres por la espinosa senda de aventuras de otros tiempos, que no ha olvidado, porque él solamente ha su-

frido sus desastrosos efectos. El país es liberal, si, pero no revolucionario. La desgracia le ha enseñado á conocer que sin gran prudencia no hay posible libertad.

Si tras la máscara de reformas insensatas se esconde una cuestión de jefatura, ya saben los caudillos de la izquierda cual es el concepto que merecen al país. Si hay en su alma un destello de patriotismo, moderen su ambición y colóquense en el lugar que les corresponde, que ellos se harán lugar andando los tiempos y probando su aptitud y buena fé. De otra suerte inútil será que el Sr. Becerra y otros hombres de buen sentido político procuren la unión de elementos, que no podrían obrar dentro del partido liberal sino como agentes de disolución y discordia.

La gran masa liberal tiende sinceramente á la unión de fuerzas. Si este resultado se ha aplazado por las ambiciones de unos pocos, hemos de esperar que estos no serán eterna rémora para que el partido liberal llegue á unirse bajo la jefatura del señor Sagasta.

El sábado próximo pasado á las cinco de la tarde se reunió por vez primera bajo la presidencia del Sr. Alcalde la comisión nombrada por el Ayuntamiento de esta capital para que estudie y proponga á la Corporación los medios más eficaces para nivelar los presupuestos y presentar un plan completo para el arreglo de la Hacienda municipal.

Forman dicha comisión tres señores concejales y tres señores vocales asociados, todos de reconocida competencia en asuntos económicos, los cuales empezarán inmediatamente sus trabajos, que creemos quedarán cuanto antes terminados, y sometidos sus estudios á la aprobación definitiva de la Corporación municipal.

Creemos que la empresa de nuestro Teatro en vista del resultado que el sábado último dió el aumento de precios en la representación de *Aida*, se habrá convencido del poco resultado de tal medida, y que en lo sucesivo, adoptará los precios ordinarios, con lo cual lograría indudablemente mayores beneficios, pues no debe olvidar la antigua máxima vulgar de que en el despacho está la ganancia.

Anoche volvió á observarse, con la misma ó mayor intensidad que en noches anteriores, el color rojizo de la atmósfera á la puesta del sol.

Fenómeno es este que viene observándose desde hace tiempo, y sobre el cual andan discordes las opiniones de los sabios.

Cuenta un periódico extranjero, que doce norte americanos, todos riquísimos, han formado una asociación con objeto de reconstruir tal como se hallaba y tan magnífico como la Biblia nos refiere, el famoso templo de Jerusalem.

Añade el periódico que dos de los proyectistas han marchado á Palestina para estudiar sobre el terreno los medios de realizar la gigantesca empresa.

Ayer estuvieron á saludar oficialmente y ofrecer sus respetos al nuevo Gobernador civil Sr. D. Antonio Mataró, una comisión de este Excmo. Ayuntamiento y la Comisión Provincial.

Próximamente se verificará en la nación vecina la prueba oficial de un nuevo procedimiento contra la filoxera, inventado por un catalán y que ya se aplicó con éxito en una viña de Ribesaltes. Asistieron al acto el ministro de Agricultura, varios ingenieros químicos y representantes de diversas sociedades de España y de Francia. Se verificará también otra prueba en una viña de la provincia de Gerona, por haberlo así acordado aquella Diputación, á petición del inventor.

Ampliando las noticias que dimos ayer sobre el buque sueco que embarrancó durante la noche del sábado en las playas del Molins, cortamos de *El Ancora* los siguientes detalles:

«En la noche del sábado embarrancó en los arrecifes de frente al Molinar de levante el brik-barca sueco *Riudeborg*, que, procedente de Nueva-York, con

carga de petróleo y pecorrubia, venia destinado a este puerto.

La causa del siniestro fué debida á la imposibilidad de maniobrar para ganar el fondeadero, efecto del fuerte vendabal y gruesa mar que inutilizó los esfuerzos de su tripulacion. Lucharon los tripulantes con los elementos hasta última hora, viéndose precisados á botar al agua las lanchas, y procurar su salvacion ganando el puerto. Entre tanto la falúa de carabineros y dos faluchitos guarda costas, aventurándose heroicamente, salieron á ayudar á los naufragos, y consiguieron su salvacion, desembarcando todos en la consigna.

El buque continúa en el mismo estado y se presume quede inútil para la navegacion.»

Un raterillo se apoderó ayer en un comercio de la plaza del Aceite de algunas libras de azufre. Advertido del hecho el Sr. Nomedeu practicó por sí las oportunas diligencias dando al poco rato con el ingeniero que resultó ser un muchacho que tiene ya aprobado algun otro curso en la carrera.

Se ha llenado de casquijo gran parte de la calle de la Riera, para proceder inmediatamente al arreglo del piso de dicha importante via.

—Noticias de nuestro Teatro:  
Esta noche no hay funcion, para dar lugar á un ensayo parcial de la opera *Aida* que se cantara mañana.

—Mañana se presentará de nuevo á este público el tenor Sr. Roig, restablecido completamente de su indisposicion. Buena suerte.

—Parece que se ha desistido de cantar, al menos por ahora, *La Traviata*.

Sólo los esfuerzos de la Srta. Russell serian capaces de salvar una obra que nuestro público considera pasada de moda. En vez de esta se pondra en estudio *I Puritani*, que satisface mejor las aspiraciones de nuestros aficionados y en la que tomará parte la Srta. Russell.

—Anoche se cantó *Dinorah*. La ejecucion no ha mejorado, y el público se mantuvo frio y con justicia durante toda la representacion. La protagonista obtuvo en sus dos arias las ruidosas salvas de aplausos de costumbre, quebrantando el hielo que anoche reinaba en la sala.

En la *Libreria Nacional y Extranjera* (Borne 90) se ha recibido el cuarto número de la REVISTA DEL MUNDO LATINO que con tanta aceptacion de las naciones meridionales de Europa publica en Paris el reputado literato Sr. Conde de Tournoulen.

Nuestro querido amigo D. Bartolomé Ordinas, profesor de la *Escuela Mercantil*, ha tenido la desgracia de perder un hijo de corta edad.

El cadáver fué trasladado ayer tarde al cementerio de la villa de Santa Maria, donde existe el panteon de familia del Sr. Ordinas.

Acompañamos á nuestro amigo en su justo dolor.

La reunion con que se inaugurará el nuevo salon del *Circulo Mallorquin* promete formar época, aun entre la brillante historia de esta sociedad.

Mucho nos alegraremos de que la más distinguida de nuestras sociedades mantenga en llama el fuego sagrado, y nos saque de nuestro pertinaz aislamiento, ya que á ella sola es dado el hacerlo.

En la última sesion de nuestro Ayuntamiento se acordó la distribucion de fondos para el próximo mes de Febrero.

Además del vapor «Lulio», el sábado entró en este puerto la balandra «Jóven Francisca», procedente de Barcelona, con carga variada.

En el mismo día se despacharon el jabeje «Belisario», para Gandia, con lastre; y la balandra «San Bartolomé», para Sevilla, con efectos del pais.

Anteayer arribaron el pailebot «San Antonio», de Villanueva, con vino; y la polacra sueca «Riudeborg», de Nueva-York, con petróleo.

Dice *El Diario de Palma*:

«El celoso y digno Economo de la parroquia de Santa Cruz, queriendo dar exacto cumplimiento á lo mandado por nuestro Santísimo Padre Leon XIII, ha proyectado para el domingo próximo una procesion, que recorrerá las calles de la misma parroquia rezando el Santo Rosario.»

La prensa local de ayer registra los siguientes percances:

—En la calle de la Marina, uno de esos vehiculos llamados galeras, auopelló á una señora ocasionándole una leve herida en la frente.

—El sábado por la noche en un establecimiento de la calle de Odon-Colom, falleció repentinamente un hombre que se entretenia mirando como jugaban otros varios. El juzgado acudió para instruir las oportunas diligencias.

—El viernes último un individuo natural de Puerto-Rico que vivia en Mahón, fué encontrado ahorcado, créese que por suicidio, valiéndose de la cuerda y polea de la cisterna.

—En una fábrica del arrabal de Santa Catalina una máquina cogió una mano á un muchacho, y se la lastimó gravemente.

—Por el Teniente de Alcalde Sr. Pou fueron impuestas anteayer algunas multas á vendedores en la plaza de Abastos.

—Habiendo faltado en un predio del término de Lluchmayor algunos corderos púsose el hecho en conocimiento de la guardia civil, la que ha detenido un pastor, presunto autor de dicho robo.

—En la calle del Conquistador el sábado por la mañana, un caballero que pasaba se sintió acometido de un accidente, que le derribó al suelo, siendo auxiliado por algunos vecinos y transeuntes y conducido poco despues á su casa.

—El ilustrado veterinario del Escuadron de caballeria d- Mallorca, ha sido agraciado con el título de socio correspondiente de la Real Academia de Medicina y Cirujia.

BOLETIN.

El número 2647 del periódico oficial contiene:

Toma de posesion del nuevo Gobernador Sr. Mataró.

Nota de dias en que estará abierta la cobranza de contribuciones correspondientes al tercer trimestre del corriente año económico.

Aviso de la nueva alineacion y rasante en la calle del Capitan en La Puebla.

Edicto judicial llamando á los que se crean con derecho á la herencia de Don Damian Cánaves y Coll.

Estado demográfico sanitario de Palma. Aviso á compradores de Bienes Nacionales, á quienes vencen pagarés dentro del próximo Febrero.

Venta de dos fincas situadas en la villa de Santa Maria.

Edicto judicial llamando á los que se crean con derecho á la herencia de Andrés Coll y Coll, fallecido en Sóller.

Otro idem llamando á las personas á quienes pueda perjudicar la solicitada inscripcion de una casa botiga, sita en esta ciudad y plaza del Teatro, en el Registro de la Propiedad, á nombre de Pedro Juan Morey y Ripoll.

Venta de ocho fincas, situadas en diversos términos municipales de esta isla.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Vacantes de escuelas públicas en la provincia de Gerona.

Aviso de junta general de accionistas de la Harinera Mallorquina para el día 14 del próximo mes.

Continuacion de los aranceles judiciales para los negocios civiles.

VARIEDADES.

Los aficionados á visitar las casas de fieras, se llevaron un susto bastante grande en la que dirige el domador Delmonigo, en el castillo de Windsor en Boston (Inglaterra).

Acababa de terminar una de las representaciones de saltimbanqui y de exhibicion de las fieras, cuando el nuevo público que se disponia á entrar oyó desgarradores gritos.

Delmonigo, que iba visitando algunas jaulas, fué á penetrar en una de leones jóvenes, cuando uno de ellos saltando por encima de sus espaldas se encontró entre el público.

El leoncillo no causó daño alguno, pues

perseguido por los saltimbanquis pronto fué metido nuevamente en jaula; pero el público se arrolló á sí mismo, yendo á caer una señora junto á la jaula de una leona, la que sacando sus garras le cogió la cabeza, sin que ob igaran á dejar su presa á la fiera los pinchazos que los domadores la deban.

Cuando la infeliz señora pudo ser liberada de las garras de la leona, tenía horriblemente desfigurada la cabeza y la fiera ostentaba entre sus uñas un trozo del cuere cabeludo.

Reconocidas las heridas por los médicos declararon estas que aunque graves, no eran mortales.

En el mismo local que ha ocurrido este hecho, hace doce años fué devorado por unos leones el domador Massarti.

Dentro de pocos dias dos miembros de la comision inspectora de la Deuda del imperio de Alemania, procederán á la revision anual del tesoro de guerra depositado en la torre de Julio en Spandan. Este tesoro asciende á 120 millones de marcos repartidos en diez secciones que á su vez se subdividen en doce sub-secciones de un millon cada una.

Esta suma está guardada en diez sacos de 100,000 marcos y cada uno está lleno hasta los dos tercios, de piezas de 20 marcos y el otro tercio, de piezas de 100 marcos.

La revision se reduce á contar el dinero de dos ó tres sub-secciones elegidas al acaso entre las diez secciones, practicándose la operacion á presencia de soldados.

Despues se procede á la revision de los fondos destinados á los inválidos, á la construccion de fortalezas y á la del palacio parlamentario.

Esta segunda operacion se hace con mucha minuciosidad y sobre el terreno se levanta el acta que firman los dos inspectores.

Una señora muy amiga de recorrer iglesias, recorre cuatro, y al volver á casa, cae en que ha dejado en alguna de ellas el paraguas; vuelve á recorrerlas preguntando á los sacristanes por él; y al preguntar en la cuarta, el sacristan le dice que en efecto, allí le dejó, y se le entrega.

—Gracias á Dios, exclama la señora, que he dado con un sacristan hombre de bien, pues los de las otras tres iglesias me han negado el paraguas pretextando que no le habia dejado allí.

Dos *capitalistas* de los dos se encuentran en el portillo de Embajadores:

—¿Has comido? pregunta el uno al otro.

—Sí.

—¿Y qué has tomado?

—Una friolera: cuatro cucharillas del café del Sur.

Una mamá y su niña acaban de ver un cuarto desocupado, y se presentan al casero con ánimo de que se lo alquile.

—Debo advertir á ustedes—dice el propietario—que no quiero en mi casa gente soltera.

—Pierda usted cuidado—contesta la mamá—mi niña es casada y su protector tambien.

La aficion á pasar el invierno en el Mediterraneo á bordo de un yacht vá en aumento, segun dicen, los periódicos ingleses. En la actualidad, dice el *Manchester Guardian*, cruzan por el Mediterraneo 43 yachts ingleses, de los cuales 19 son buques de vapor. Entre los individuos de la aristocracia inglesa que han adoptado este agradable modo de pasar el invierno, se cuentan el marques de Bute, marques de Ailsa, conde de Caithness, lord Wolverton, lord Ashburton, lord A. Paget y sir Eveyn Ashley. La aficion á mas largos viajes no se nota todavia. Solo se habla de un yacht que navega por los mares de la India y de otros dos que cruzan por el Atlántico y el Pacifico.

Desde que los capitales norte-americanos han emprendido la explotacion de las inmensas riquezas minerales de Méjico, la produccion metalúrgica ha adquirido en este pais un desarrollo enorme, y tanto mas admirable cuanto mas reciente es la nueva direcion que aquellos capitales han tomado. Se calcula que dicha produccion llegará en el actual año de 1884 á cien millones de pesos en el solo Estado de Chihuahua. Téngase en cuenta que está aun sin explorar casi todo el resto

del riquísimo y extenso territorio de la república.

Se habla en una reunion de cazadores de un sugeto que tiene una verdadera pasion par la caza.

—El año pasado, decia uno de los circunstantes, estando en el monte con la escopeta en la mano, se le escapó el tiro y perdió un dedo. Pues, á pesar de ello, en cuanto estuvo en disposicion de manejar el arma, volvió á salir de caza.

—Esta aficion la ha tenido toda su familia, dijo otro. Su padre en una caceria se mató...

—¿Y tambien volvió á salir de casa? preguntó Gedeon que estaba en el corro.

Segun los despachos recibidos de América, el frio intenso que se hace sentir actualmente en la parte occidental y central de los Estados Unidos, marca en el termómetro los siguientes grados bajo cero.

En el Nebraska y en el Sowa 24 grados, 48 en el Dahovas, 45 en el Manitoba 27 en Cincinnati, 14 en Cleveland y 20 en Chicago. El frio es tan excesivo que en muchas partes los vidrios estallan; y las nevadas han sido tan copiosas, que se ha interrumpido la circulacion de los caminos de hierro y el ganado se muere de frio en los wagones.

El último número de *La Prensa* de Buenos-Aires revela un importante progreso.

Al cabo de quince años de publicacion y de un éxito siempre creciente, el colega argentino no ha comenzado á imprimirse en el tamaño del *Times*. Entre todos los periódicos escritos en el habla hermosa de Cervantes puede vanagloriarse *La Prensa* de ser el primero que ha igualado al antiguo y famoso diario londnense.

España es deudora á *La Prensa* de algunas brillantes campañas en defensa de nuestra patria y de la fraternidad hispano-americana.

TEATRO PRINCIPAL.

Hoy no hay funcion.

Mañana y pasado 2.ª y 3.ª representacion de la grandiosa ópera AIDA, en la que tomarán parte los artistas que tan aplaudidos fueron en el dia del estreno encargándose de la parte de Radames el reputado tenor mallorquin SEÑOR ROIG.

NOTA. Se admiten encargos en la ventanilla principal.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 28 á las 5 t.

(Recibido á las 6:20 t.)

Los posibilistas se muestran favorables á la lucha electoral.

Se prohibirán las conmemoraciones de la república.

Progresá considerablemente la insurreccion del Sudán.

4 p<sup>o</sup> interior: 61'80.

Madrid 28 á las 7:30 n.

Los posibilistas han acordado el retraimiento si el Gobierno sostiene los principios de los partidos ilegales.

Ha habido grandes temporales en Francia.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 28.

4 p<sup>o</sup> interior, contado, 62'25.

Id. id. fin corriente, 62'25.

Id. id. próximo, 62'55.

4 p<sup>o</sup> amortizable, 74'30.

Empréstito de Cuba, 94'10.

Banco de España, 266'50.

Paris 4 p<sup>o</sup> interior contado, 60'00

Palma 4 por ciento, 62'25.

Barcelona 4, or ciento, 62'17.

Coloniales 54'00.

Nories, 111'50.

Alicantes, 93'00.

Orenses, 29'85.

Directos, 25'00.

Lóndres, 58'93.

Francias, 72'00.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Retger, San Pedro Nolasco, 7.

## CULTOS SAGRADOS.

## SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

*Santa Martina virgen y mártir.*

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Miguel, costeada por dicha Asociación.

## LA CORDELETA ESPAÑOLA.

*En Liquidación.*

Se suplica a los señores accionistas que tienen desembolsado más del 75 por 100 del valor nominal de sus acciones, se sirvan presentarlas en las oficinas de dicha sociedad todos los días laborables de 11 a 12 de la mañana hasta el 15 Febrero próximo para que se pueda tomar nota de las mismas a los efectos que tiene acordados la Comisión Liquidadora. Por la Cordelera Española en liquidación. Palma 25 Enero de 1881.—El Presidente de la Comisión liquidadora, Antonio Pomar.

## BANCO DE PRÉSTAMOS

*Y CAJA DE AHORROS.*

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, queda abierto el pago del segundo divi-  
dendo activo aprobado por la General, de dos pesetas cincuenta céntimos por acción, desde el día 29 del corriente todos los martes, juéves y sábados, de 9 a 12 del día y de 3 a 5 de la tarde en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo, número 16.

Palma 25 Enero de 1884.—El Administrador, Cándido Fernandez. 6—2

## CRÉDITO BALEAR.

Habiéndose extraviado el recibo taonario correspondiente al depósito de pesetas 375, que se constituyó en la Sucursal de esta Sociedad en Lluçmayor el día 26 de Agosto de 1883 bajo el número 246 a favor de D. Mateo Gamundi y Monserrat, se ha acordado hacerlo público por medio del Boletín Oficial de la Provincia y periódicos de esta ciudad, para que en el caso de conservarlo alguien en su poder, o de juzgarse con derecho al mismo, pueda hacerlo presente a la propia Sociedad o a su Sucursal en Lluçmayor dentro del término de 15 días a contar desde la fecha; en la inteligencia de que, no haciéndolo, quedará dicho recibo nulo y sin valor ni efecto, y se expedirá el correspondiente duplicado.

Palma 24 Enero de 1884.—Por el Crédito Balear, el vocal de turno, Antonio Maqués.

## Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 de cada mes para

PUERTO RICO Y HABANA.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Febrero el vapor

## JOSÉ BARO.

Admite carga y pasajeros.

Los fletes y pasajes de esta a Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha en Palma, Plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

## Una nodriza de 30

años desea criar en Sineu. Dará razon el cochero de casa Dameto, calle de la Estrella, número 12.

## BIBLIOTECA

DE

## El Cosmos Editorial

21—MONTEBA—MADRID.

Esta biblioteca publica dos novelas mensuales escogidas entre las que van la luz en el extranjero, y alternadas con las de los mejores autores españoles.

Consta cada tomo de 400 a 500 páginas y se vende al precio de 2 pesetas 50 céntimos. Se admiten suscripciones a esta Biblioteca, y se sirven las obras a domicilio a los señores suscritores, o se les remiten a provincias regalándoles además una obra cada trimestre.

Los pedidos de las obras se dirigirán al Administrador de El Cosmos Editorial, Montera, 21, Madrid, acompañando el importe en libranzas o letras de fácil cobro.

**Remedio contra los sabañones ó sedas, instantáneo. Se espande calle de la Mision, número 15.**

## Venta voluntaria.

A voluntad de su dueño se vende el segundo y tercero piso, este último dividido en dos habitaciones de la calle de Pelaires, número 28 Informarán calle del Sindicato 48, principal.

## PRACTICANTE DE FARMACIA.

Se necesita uno que esté bien enterado del despacho. Informarán, Jaime II, 51.

## CASA DE HUESPEDES

*calle del Obispo, número 5, principal.*

Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar a precios muy baratos.

Se sirven comidas a precios convenidos. Trato esmerado y económico. 213

## La Compañía de Seguros

reunidos contra incendios «La Union, Fénix Español y El Leon» ha trasladado sus oficinas a la calle de Berga, 4, principal. 8—4

## ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ.

## 19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano a 2 y 4 manos, Wals. Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonía 1.ª 3.ª y 4.ª Polonesa Marqués, y 1.ª Lágrima, Rapsodia Húngara, Sinfonía Mignon, Serenata y Meditación Chapi, Sinfonías Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.ª Moraima Gayetta y Pavana de Luis XII, etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragón, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.

## 19, Union, 19.

## FÁBRICA

DE ALCOHOLES Y ANISADOS DE MANACOR.

En la calle de Pelaires, número 33, se venden anisados finos procedentes de es-  
plutu de vino refinado, tanto en castañas de 4 litros, como al pormenor y sin en vase.

Para Cartagena, Cádiz, Vigo, Villagarcía, Coaña, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastian y Bayona, saldrá de este puerto a fin del corriente el vapor español

## NERVION

para cuyos puntos admite carga.

Para informes, Sans y Pierrat, Conquistador, 7.

## Subasta voluntaria.

El vienes 1.º de Febrero a las 7 de su noche en la plaza de Cort se subastará y rematará a favor del mejor postor si la postura acomoda la casa tienda y pisos superiores situada en la esquina de la plazuela de las Copiñas y calle de Santo Domingo, números 8 y 12 de la plazuela y 1 y 5 de la calle de Santo Domingo arregladamente al pliego de condiciones que obra en poder del corredor subastador.

## MUEBLES

DE

## VIENA.

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y a precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:

Sofas de todos colores y de varias dimensiones.

Balancins, id. id.

Sillones, id. id.

Lavatorios, id. id.

Camas que se desarman.

Prensas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y a precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

## MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica a Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauzá.

Se vende a cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA A LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son

LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposición no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El impuesto puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el día que quiera. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MÚTUOS

En esta combinación pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condición de renunciar el capital é intereses ó solamente a los intereses si el sólo lo muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redención de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesión ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo más tarde ó legarlo a sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarlo lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio más seguro, como la herencia más legítima de la prevision y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, a cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo más perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

## Vapores-Correos de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los días 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

## SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 días en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PAJAGE.

1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergón, cabecera y mantas y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen a Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

## OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestión social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca—4 rs.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boatella y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y a 23 reales docena.

Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quatgias y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.

Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay a varios precios.

Cuadernos de Butácora, a diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciación, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos a libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el balle dels tres caramells, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

## A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación.